

rayado ó en planchas, 622.822; caza muerta, 616.847; cuernos, huesos y cascos de ganado en bruto, 608.623; azufre, 607.990; café, 607.357; aceites volátiles ó esenciales, 567.420; objetos de colecciones fuera del comercio, 532.401.

Lo que Francia vende á España.

Francia vende á España artículos fabricados por dos veces más que España vende á Francia; es un buen cliente, y debemos desear que la Exposición de 1.900 produzca una firme recrudescencia de nuestras relaciones comerciales.

Los principales artículos de exportación son:

Tejidos, pasamanería y cintería de seda, 8.700.148; herramientas y artículos de metal, 8.104.070; tejidos, pasamanería y cintería de lana, 7.684.352; objetos torneados, abanicos, cepillería, botones, 7.337.022; productos químicos, 5.567.523; tejidos, pasamanería y cintería de algodón, 5.534.398; Lanas y desperdicios de lana, 5.491.852; pieles peletería en bruto, 5.211.809; muelles y trabajos en madera, 5.141.092; máquinas y mecanismo 5.132.180; maderas ordinarias, 5.018.289; simientes y frutos oleaginosos, 4.949.022; hilos de todas clases, 4.537.055; pescados frescos, secos sañados y en conservas, 4.226.100; sedas y borras de seda, 3.757.138; cereales (granos y harinas), 3.543.638; bestias de carga, 3.230.170; loza, vidrio y cristal, 3.115.509; relojería y artículos de relojería, 3.055.783; pieles preparadas y artículos en piel y en cuero, 3.021.700; cobre en hilo y laminado, 5.651.571; aves vivas, 2.504.386; orfebrería y bisutería de oro, de plata y de platino, 2.504.386; papel, cartón, libros y grabados, 2.327.052; coches, vagones velocípedos y piezas de velocípedos, 1.731.293; algodón en rama, 1.682.006; azúcares, cacao, café, pimienta y otros géneros coloniales, 1.648.670; extractos de maderas para tintes y otras especies para tintorería, 1.434.922; cal y cemento, 1 millón 410.140; grasas animales, sebos, mantecas y otros, 1.391.957; caracteres de imprenta, 1.360.910; driles, 1.316.010; tinturas procedentes del alquitrán de hulla, 1.192.719; quesos, 1.120.792; vestidos confeccionados y ropa blanca, 1.060.177.

Movimiento marítimo

En 1896 el movimiento del pabelón español, en Francia, está representado, á la entrada, por 1064 barcos y 477.097 toneladas, y á la salida por 879 barcos y 359.499 toneladas.

El movimiento total entre los puertos españoles y franceses ha sido de 1.612.434 toneladas, de las que 544.247 bajo pabelón francés 359.312 bajo pabelón español y 308.926 bajo pabelón extranjero.

En resumen, podemos hacer constar la mejora de nuestras relaciones comerciales con España desde 1894, mejora que se acentuará seguramente de aquí al año 1900.

HENRY DESORMEAUX

Recortes de la prensa

Los castellanos

La Cámara de Comercio de Valladolid ha solicitado el concurso de las demás Camaras para tratar de imponer medidas protectoras con que entendié que el Estado ha de salvar la protección harinera.

Presentará la Cámara de Valladolid las siguientes proposiciones en apoyo de su demanda.

Solicitar que se prohíba el consumo de harinas no elaboradas en la Península; y que se prohíba igualmente la importación de trigos mientras los nacionales no obtengan precios superiores al de 46 realesfanega.

Rebasado este precio, se abrirán otra vez las fronteras á los trigos de importación; hasta que descendan los precios á los 46 reales, para volver entonces á cerrarlas.

Pedir al Gobierno que influya cerca de los gabinetes de Cuba y de Puerto Rico para que decreten el exclusivo consumo de las harinas peninsulares en las Antillas, y para que en los tratados que concierten las islas con las naciones extranjeras, se deje un margen protector del 30 por 100 á favor de los productos similiares que produce la Península.

Pedir al Gobierno que conceda á los productos de las Antillas los mismos derechos que á los de la Península, considerándolos todos igualmente nacionales.

Iniciar el establecimiento de exposiciones permanentes de vinos peninsulares, que el Estado haría en Cuba y Puerto Rico, gestionándose las ventas en la misma forma que en Filipinas.

Los gallegos

Dice *Lo Voz de Galicia* que atravesando momentos críticos, nuestro comercio con América, que se agravará al consolidarse el régimen autonómico en las Antillas, es de todo punto necesario que el Gobierno se preocupe en hallar solución á un conflicto que nos amenaza.

Según *La Voz de Galicia* la solución fácil y lógica consiste únicamente en establecer el cabotaje entre la Península y sus colonias, quedando de este modo protegido el comercio insular y el peninsular, ya que nuestros productos no pueden hacer competencia á los de las colonias, por la diferencia tan notable de producción agrícola é industrial.

Los jingoistas

El *Evening Post*, admite la posibilidad de que la voladura del «Maine» fuese intencionada.

Los tripulantes del yate «Buconeer» aseguran lo mismo.

Hay que hacer poco caso de lo que dicen estos tripulantes, pues el referido yate pertenece á la empresa del periódico jingoista *Journal*, cuyo propietario ha ofrecido 100.000 pesos á la persona que consiga un rompimiento de relaciones entre los Estados Unidos y España.

El «Buconeer» fué enviado á la Habana para procurarnos un conflicto con los norte-americanos.

A la Habana

Se confirma oficialmente la noticia de que cumplidas las visitas de cortesía por parte de los jefes del acorazado «Vizcaya» marchará á la Habana.

Se añade, que el luto de la marina americana impide todo festejo á los tripulantes de nuestro acorazado.

Silvela y Pidal

Caracterizados silvelistas niegan que sean exactos los rumores de que existan desavenencias entre los señores Silvela y Pidal.

Añaden que si en algunos distritos hubo dificultades con motivo de la proclamación de candidatos, se han resuelto con la mayor armonía.

Atribuyen los mencionados silvelistas á la pasión política el origen de dichos rumores, desposeídos por completo de fundamento.

Los reservistas del 90

Dícese que el general Blanco ha telegrafado al Gobierno que en breve serán licenciados los soldados del reemplazo de 1890, cuyo número es de 7.028.

Los del reemplazo del 91, continúan en el ejército de operaciones en Cuba.

Las Cortes

El viernes próximo, día en que se publicará en la *Gaceta* el decreto de solviendo las actuales Cortes, se celebrará en la presidencia Consejo de ministros, en el cual es de creer tratarán solamente de la campaña electoral y de la organización del partido fusionista en provincias.

Mote de la fin

Con el Carnaval y la falta de novedades, nada importante ha ocurrido en el Madrid político y oficial.

El Sr. Sagasta pasó por la Moncloa, de donde ha vuelto á la Presidencia para ver el paso de la cabalgata desde su despacho.

—*L'Echo de Paris* ha dirigido un saludo al Sr. Sagasta en nombre del pueblo francés, deseándole que corrija con sus éxitos políticos las faltas cometidas por los anteriores gobiernos de España.

Desde Cervera

Querido Director: Se cumplió el programa anunciado y publicado en EL PALLARSA con motivo del vigésimo tercer aniversario del 16 de

Febrero, de 1875, día en que, á no haber sido por el esfuerzo de aquel puñado de valientes patriotas liberales, esta ciudad se hubiera visto asaltada por aquella turba de canallas que bajo el nombre de Dios, Patria y Rey han contribuido mas que todos los desgobiernos juntos á empobrecer nuestra desgraciada patria. Y proponiéndose hoy á ser mero cronista he de decir: Que el oficio en sufragio de las víctimas de aquella jornada se vió bastante concurrido, con asistencia de los concejales liberales y republicanos presididos por el Sr. Teniente de alcalde D. Juan Marimón, por estar enfermo desde algunos días el alcalde Sr. Pomés, que por cierto es uno de los más entusiastas de la fiesta. Honró también uno de los puntos de preferencia el Sr. Comandante de Estado Mayor D. Felix Horacrequi. En la procesión cívica concurrieron bastantes liberales y el discurso leído por el señor Secretario en nombre del Ayuntamiento fue valiente y oportuno. Creo que si los vergonzantes hubieran oído lo que en el discurso se dice de ellos, se hubieran sonrojado, y estoy seguro que si son liberales procurarán enmendarse su yerro cumpliendo el juramento que tienen pactado de acudir anualmente á la manifestación que se dirige al Cementerio, para depositar la corona de siemprevivas, sobre la tumba de los que ahorraron un día de luto para Cervera. Ser ó no ser; tratóse de una fiesta patriótica y á ella deberían concurrir todos los cerverienses: que los carlistas por recordar que los que atacaban esta ciudad eran sus correligionarios no vayan, se comprende, pero que los que blasonan de liberales se retraigan..., vamos que produce muy mal efecto y peor aun que se escuden, unos diciendo que si la cosa viene á ser un trágala para los reunidos y otros que porque parece que los republicanos quieren convertirla en manifestación republicana.

Ni unos ni otros de los que tal dicen tienen razón; que digan que no van, porque no son patriotas ni liberales y si alguna vez se acuerdan de estos dos lemas Patria y Libertad, es por pura conveniencia. Ya que en manifestaciones donde el hombre se enaltece, dejan de asistir bajo fútiles pretextos, que se retraigan por completo y que no quieran aprovecharse precisamente de los sentimientos de los liberales para encumbrarse y querer ser representantes del partido liberal.

Pruebas tienen dadas de patriotismo los republicanos y precisamente este año han demostrado con condescendencia extremada, no ser causa de discordia, no dando gusto á los que quieren matar la fiesta á traición y atribuirle después á los que á ser buenos republicanos y en consecuencia patriotas y liberales son los que más entusiasmo muestran en todos los actos.

Se aumentó el programa de los festejos con otro número muy agradable y aplaudido. Me refiero á la salida, para dar algunas serenatas, de la sociedad *cora* «*El Progreso*» Las piezas de su repertorio que se cantaron en la noche del 15 fueron ejecutadas con precisión y muy buen gusto, sobre todas *La Marsellesa*, que dedicaron á los concejales republicanos.

Las bandas de música *El Porvenir* y *La Ocaña* llenaron su cometido. El drama *El Gran Galeoto*... regular.

A las 6 de la mañana del 17 se repartieron doscientos cincuenta bonos á los pobres, que repartieron un kilo de pan, media libra de arroz y cinco onzas de carne.

El Corresponsal.

Efemérides

Combate naval del Cabo Sicie

22 de Febrero de 1744

Jornada gloriosa, pero desgraciada fué la de este día para la escuadra española. Marchaba unida la flota hispano-francesa contra la inglesa,—á la cual se prometían des-

truir para limpiar de barcos británicos aquella parte del Mediterráneo—y sobre la costa de Provenza y junto al cabo de Sicie se entabló la lucha.

El almirante inglés Mathews maniobró con tal habilidad que consiguió separar las fuerzas aliadas; y aprovechando tan favorable coyuntura cargaron los barcos ingleses contra la escuadra española, muy inferior por sí misma en elementos y número á la enemiga. La defensa de los buques españoles fué heroica y esforzada. Pero la superioridad de los contrarios hizo baldía su intrépida bravura. El *Real Felipe* de 114 cañones, que mandaba el jefe de la escuadra, D. Juan José Navarro, fué acometido sañudamente por el propio comandante Mathews con el *Mamur*, el *Malborough* y el *Norfolk* especialmente consiguiendo rechazar á los contrarios. Auxiliaron en aquel trance el *Hércules* y el *Constante* al *Real Felipe*, que quedó desmantelado, derribadas sus bergas mayores sobre los portulones. Navarro resultó herido en una pierna por un casco de metralla.

Pasadas algunas horas, el enemigo volvió á embestir contra el referido navío que llegó á verse atacado por siete buques ingleses: á pesar de los destrozos sufridos se defendió con valentía y peleó su dotación con tanta energía que el enemigo vió burlado su propósito de rendirle, consiguiendo aquellos bravos con su heroísmo conquistar con la corona del martirio el bien de la patria agradecida por su denodada proeza.

Como premio á tan brillante defensa, al almirante don Juan José Navarro, se le concedió el título de marqués de la Victoria.

CESAR.

Colaboración de la «Agencia Novedades»

Crónica científica

Las plantas danzantes

Plantas que saltan, que ruedan, que giran, que galopan, que brincan, he ahí seguramente un espectáculo extraño y raro.

Y esas plantas existen. Se las encuentra en Kansas, en la América del Norte. Agregaré aun que se las evita cuidadosamente, para no ser atrópeledas por esas bailarinas infatigables, que parecen arrastradas por el torbellino fantástico de alguna balada yankee.

A esta planta, que toca apenas el suelo en sus ejercicios coreográficos le han dado los sabios el nombre bárbaro y pesado de *Cycloloma patyphylus*, en vez de algún bonito nombre aéreo y cadencioso, ondulante como una farándula á los sonos de las gaitas y tamboriles.

La forma misma de la planta es de lo más singular. Es una esfera de verdura, una enorme bola herbácea; un gran fardo redondo de pasto. Su diámetro es por lo menos de un metro sesenta centímetros. Un ligero tallo sirve de canal á la savia que alimenta á esta planta globo.

Mientras la planta está verde y joven se mantiene tranquila, reservada, fiel al suelo natal, esperando el momento propicio para lanzarse al baile á través de valles y collados. Tal como una niña, aún vacilante y tímida, aguarda el instante propicio para saborear las delicias del wals que ya ondula en su cabeza.

Detrás de esas esferas embalsamadas juegan los niños á las escondidas, los insectos zumban sus canciones de amor, y los pájaros hacen sus nidos. Pero cuando los deigados tallos que han nutrido á esas bolas enormes se han secado, la danza comienza, y no hay necesidad de pifanos ni de cornamusas para estimular las extravagantes cuadrillas de esas plantas galopantes.

El primer viento que pasa las coge, las levanta, se las lleva y principia, á través de campos y praderas; una galope general, un wals excéntrico y fabuloso, una cuadrilla estúpida, con pasos diabólicos y saltos prodigiosos.

¡Ay de aquel á quien encuentran á su paso las plantas danzantes, que saltan y rebotan como pelotas clásicas, arcos de dos varas de alto!

De vez en cuando se paran como para tomar aliento, cual si estuviesen extenuadas por las prodigiosas cabriolas; enseguida súbitamente, á

un mismo tiempo, al soplo del viento que dirige al cotillón fantástico, la zarabanda vuelve á comenzar irresistible, insensata, formidable.

Cuando esos mapa mundis vegetales interrumpen, como agotadas por su frenesí coreográfico, esta especie de galopa endiablada, se ponen á saltar en suave y ligera cadencia, como si ensayasen en el desierto los pasos aéreos de un minué indolente.

En seguida, como arrebatadas de pronto por el demonio de la danza, recobran con nuevo ardor su gira infernal á través del espacio, mientras que todo huye ó se esconde ante sus saltos aterradores.

Las plantas danzantes ¡ahí vienen las plantas danzantes! exclama el indio, huyendo al escape de su yegá espantada.

Cuando concluyen de bailar, esas extrañas plantas se ponen á rodar. Se creería entonces ver, en las pendientes de las colinas, la bajada tumultuosa y precipitada de animales extravagantes, de bestias apocalípticas escapadas de algún corral monstruoso, desconocido de los hombres.

Un día—refiere el *Scientific-American*—unos cazadores, de bisontes divisan, á través de una ligera bruma, enormes animales que bajaban de la montaña en rápida y compacta manada. Eran, sin duda, bisontes, y los cazadores se apresuraron á recibirlos con una nutrida descarga. Pero ¡oh sorpresa! no hubo ni un muerto, ni un herido. Y cosa extraordinaria, la carga de los bisontes se hizo más furiosa, más vertiginosa, más amenazadora. Se acercan, llegan, ya están ahí, los bisontes irresistibles, envueltos en una nube de polvo que se alza bajo sus cascos.

Entonces, como el tiro de un sólo fusil, se descargan simultáneamente todos los rifles, y no se divisa nada, todo queda en vuelto en la humareda. Pero, un segundo después, los cazadores se ven tratados como palitroques por una avalancha de «*Cyclolomaphatphytum*» que pasan, desfilan y desaparecen á lo lejos, dejando atronitos con sus saltos á las víctimas tendidas por el suelo.

Cuando corridos, golpeados, los malaventurados cazadores se levantan, la cuadrilla vegetal está ya distante. Las plantas bailarinas se pierden en el horizonte, ejecutando los pasos de sus abracadabrantes, é inenarrables danzas.

No es raro encontrar en los campos, al borde de los ríos, ó en la falda de los cerros, destrozados informes de «*Cyclolomas*», esparcidos por el suelo. Son pobres plantas danzantes que han sucumbido valsando. Amaban demasiado el baile, y el baile las ha muerto.

DR. ANDA.

Noticias

—El éxito del baile dado anoche en el Entoldado, superó á las esperanzas de todos; estuvo magnífico. Concurrencia humana, mucha discreción en todas las máscaras; ni una sola nota disonante, en fin.

El salón había sido engalanado con el plus de los trofeos carnavalescos, habiéndose dispuesto un dosel de trono para el rey de la broma frente al tablado de la música.

La comitiva Carnavalesca se presentó en el Entoldado á las once aproximadamente; hizo su entrada á los acordes de una marcha triunfal y pasó á ocupar su sillón de honor. Poco después se presentó un ciclista, portador de un ingenioso telegrama que se leyó en alta voz, así como la contestación dada por su majestad.

A las doce y cuarto el señor Carnaval arengó á las masas, pronunciando un gracioso y chistosísimo discurso. Poco después, y con igual solemnidad que al entrar, se retiró la comitiva, que proporcionó un rato de muy agradable risa al numeroso público.

El baile ha terminado á las tres de la madrugada, sin incidente alguno, habiendo proporcionado al Municipio un rendimiento muy superior al calculado, y no hay que decir que mucho mayor al de los años anteriores. Merece plácemes la Comisión organizadora por su acierto.

—Esta tarde á las seis saldrá del Centro Artístico por la carretera, la cabalgata despedida con que la Comisión de festejos dá remate á los organizados para este Carnaval.

Recorrerá las calles de Blondel y Gabrinyet, pasará por Ferrando y Democracia á la calle del Carmen, y siguiendo por el interior de la población irá á disolverse á la plaza de Cataluña.

—En el tran correo de Zaragoza llegaron ayer los soldados enfermos, procedentes de Cuba, Manuel Jové, de Vallbona de las Monjas; Matías Módel, de Montoliu; Francisco Pardeil, de Llardecans; y Peuro Farrús, de Bellver.

—La Delegación de Hacienda de esta provincia en circular inserta en el *Boletín Oficial* de ayer recuerda a los Ayuntamientos que no han ingresado el importe del tercer trimestre del impuesto de consumos, cuanto se les prevenía en la circular de la Administración de Hacienda de cuatro del actual y les advierte, que si no cumplen dentro de este mes la ineludible obligación en que están de verificar el precitado ingreso, serán declarados personalmente responsables de los descubiertos y apremiados los bienes propios de los Alcaldes y Concejales.

—El coche correo que conducía anteaayer por la tarde a los ambulantes y la correspondencia de Cataluña, desde la administración central de Madrid a la estación de Atocha, se cruzó en el camino con un grandísimo y elegante carruaje en que iban varios socios del *Veloz Club*, disfrazados y lanzando serpentina y *confetti*, los cuales al divisar el correo exclamaron: «¡A esta, a ésta; a la causa del progreso.» «¡A ellos, a la laboriosidad, a la constancia!», arrojando a la vez sobre los empleados y el coche tal cantidad de cintas de papel, que quedaron literalmente cubiertos.

El inmenso gentío que presenció tan fina demostración la aplaudió, vitoreando al Correo y a los socios del *Veloz*.

—Habiendo sido autorizado el señor Gobernador civil para ausentarse por unos días, se ha encargado de sustituirle nuestro distinguido amigo D. Pedro Fuentes, diputado provincial y ex-Presidente de aquella Corporación.

—En el *Boletín Oficial* de ayer se publica una circular del Gobierno civil recomendando a los Ayuntamientos el cumplimiento del art. 150 de la Ley municipal que preceptúa la presentación de los presupuestos municipales para el día 15 de Marzo próximo.

—A pesar de la abundancia de trigo que existe en el mercado y del buen cariz que presenta en toda España la próxima cosecha, los panaderos nos exigen 5 pesetas por cada arroba de pan. No comprendiendo a qué causas puede obedecer el alza del precio de tan indispensable artículo, como la creamos injustificada, es seguro que no podrá mantenerse mucho tiempo.

—Sabemos que en el baile que se verificará esta noche en la distinguida sociedad *La Peña*, se reunirán *chicos* y muy *grociosas* mascaritas.

—El día 6 de Marzo próximo es el designado por la ley para la celebración del acto de clasificación y declaración de soldados, en cuyo día podrán alegar todos los mozos las excepciones que tengan por conveniente; advirtiéndose que, pasado dicho día, no será admitida ninguna reclamación.

—Los siguientes soldados regresados de Cuba han sido destinados al Regimiento Cazadores de Alfonso XII, Ramón Orcado Morláns, de Sagás; Ramón Llovara Molins, de Paila de Anglesola, y Roque la Torre Binabe, de Bellpuig.

—La Sucursal del Banco de España en esta plaza ha hecho estos días una remesa de doscientos mil duros en plata a la de Barcelona.

—Dentro de pocos días aparecerán en el *Boletín Oficial* los anuncios de subasta de acopios de conservación para las carreteras provinciales de Lérida a Alfarraz, de Alcarraz a Serós, de Bellpuig al Tallat, de Vilanova a Alentorn, de Liñola a Motleresa y de Bellpuig a Ciutadilla y Guimerá.

—En la calle de San Martín dió ayer mañana, un burro una coza a una mujer que lo conducía, ingresando esta última por la tarde en el Hospital.

—Probablemente mañana saldrán de esta ciudad para Barcelona, donde embarcarán el 25 los reclutas pertenecientes al cupo de Ultramar.

—Fueron muchos los frasteros que vinieron el domingo a esta ciudad para ver la cabalgata, y no son pocos los que aquí continúan con el propósito de disfrutar de todas las fiestas de este animado Carnaval.

—En Málaga se ha verificado la Fiesta del Arbol, que ha resultado un acontecimiento.

En el sitio denominado el Limonar se han colocado unos 20.000 árboles.

El Obispo de la diócesis ha dado su bendición a la concurrencia.

Ha reinado animación extraordinaria, asistiendo lo más distinguido de la población.

Lastima que en Lérida no se implante una fiesta tan útil como adecuada para nuestra población.

—Dicen de Roma que el Papa, celebró el quincuagésimo aniversario de su consagración como obispo, celebrando la misa en la capilla Sixtina.

La mayor parte de los cardenales y la nobleza romana asistieron a la función que fué solemnísimas.

Recuérdase que en 18 siglos solamente 13 Papas han logrado celebrar este juileo.

—En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 150 de la Ley municipal vigente, los Ayuntamientos han de remitir al Gobierno civil de la provincia para el 15 de Marzo próximo, los presupuestos municipales ordinarios que habrán de regir durante el próximo ejercicio de 1898-99.

—Está espuesto al público por el plazo de 15 días, en las oficinas municipales de esta ciudad el presupuesto adicional y refundido para el corriente ejercicio económico.

—Por orden telegráfica del ministro de la Guerra se ha dispuesto que el indulto otorgado a los desertores con motivo del santo de S. M. el Rey, se reflere solo a los que se hayan presentado antes del 23 de enero próximo pasado, debiendo ser destinados a Cuba.

—Por ser los últimos de estos Carnavales, estarán seguramente, muy concurridos los bailes que se celebrarán esta noche en las distintas sociedades recreativas de nuestra ciudad.

—Desde hace muchos años no habíamos visto en Lérida tan animadas como en este las fiestas del Carnaval, pues si en su aspecto popular han tenido inesperado éxito, no ha habido menos movimiento en los salones, donde de la buena sociedad tiene su centro propio.

Dos *asaltos* brillantes precedieron a la *Quincuagésima*; con otro lucidísimo, dado ayer tarde a la morada de los distinguidos Señores de Pompa han completado la serie de agradabilísimas reuniones a que ha dado ocasión el Carnaval.

A las cuatro de la tarde se presentó en el piso de los señores de Pompa, sorprendiéndolos muy agradablemente, un numeroso grupo de bellas mascaritas, a las que siguieron, poco rato después, buen número de jóvenes. Excusado nos parece decir que a la reunión asistieron también elegantes señoras y que tras de algunas discretas bromas, comenzó animadísimo baile.

Se pasó la tarde admirablemente; pues *aún más* de lo que ya, por ser grata reunión y ser baile, cabe suponer, hay que añadir que la hermosa Srta. María Rosa Pueyo bailó unas sevillanas con verdadero arte, con distinción y *chic* encantadores, que la simpática Srta. Estrella Sol batió la jota aragonesa, con mucha gracia y *estilo*, y que Antonio Agelet cantó la auténtica *arrabalera*, luciendo su magnífica y extensa voz de tenor. Y damos ya expreso, para consagrarle párrafo aparte a la monísima Bernardita Pompa, la angelical niña menor de la casa, que cantó unas *joticas* de lo más salado que cabe imaginar y unas *quajiras* superiores. Es un encanto oír a Bernardita, cuya voz, afinación y gracia resultan a su edad, un prodigio.

Juan A. Inglés tocó el piano de modo magistral, como él sabe.

Con su distinción acostumbrada hicieron las agradables Laura y su hermana Trótula los honores de la casa, así como D. Antonio y Miguel Angel, obsequiando espididamente a los reunidos con un delicado *lunch*.

—Por Reales órdenes dictadas por el ministerio de Hacienda han sido nombrados oficiales quintos de la Administración y Tesorería de Hacienda de esta provincia, respectivamente, nuestros apreciados amigos D. Enrique Queralt Companys y don Francisco Javier Feliu Badá, que lo eran a su vez de la Tesorería y la Administración de la misma, los cuales se han posesionado ya de sus nuevos destinos.

A LOS HERNIADOS (trencats)

Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (*trencats*) al creer que cualquier braguero comprado al azar es suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo este error causa de muchas complicaciones funestas. Por quien corresponda, no debería permitirse el cirujano de ciertos mercaderes de oficio que, con el mayor descaro, se titulan *ortopedistas* y especialistas en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que justifique su competencia, y, no obstante tienen el *desahogo* de anunciar en los periódicos la curación radical de dicha enfermedad, cuyo mecanismo desconocen en absoluto.

A LAS MADRES

Antes de sacrificar a vuestros hijos con un vendaje sucio, incómodo y peligroso, consultad con vuestro médico y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico; es el braguero de *cautchouc* con resorte.

Don José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de DON JOSE CLAUSOLLES, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja».

Reus.—Plaza de Prim.—Reus

NOTA.—Oportunamente anunciaré el día de mi llegada a Lérida.

Mercados

ZARAGOZA:

La falta de trigo hace que sea insistente el alza iniciada en los mercados españoles. Las existencias se hallan en pocas manos y no salen a la plaza, esperando a que por la escasez tomen mayores precios las cotizaciones.

Contribuyen también grandemente a sostener el alza, las pocas importaciones de trigos extranjeros que se realizan.

Por estas razones son insignificantes las transacciones que se verifican en los mercados aragoneses, y los pocos que se realizan, a los siguientes precios:

Trigo, catalán, de 26 a 27'86 pesetas hectólitro.
Hembrilla, de 25 a 26'76.
Huerta, de 25 a 25'64.
Cebada, de 7'48 a 10'15.
Maíz, de 11'76 a 12'03.

Harinas

De 1.^a, 44 a 47'50.
Id. 3.^a, a 32.

Remolido, de 22 a 25.

Despajos

Cabezuela, a 4'50.
Menudillo, de 2'25 a 2'50.



—Tome usted dos reales y toque cuanto quiera.

—Gracias portero rumboso. Usted conoce el divino arte.

—No es eso. Es que la señora del principal me ha dado una peseta para usted.

Notas del día

SANTOS DE HOY: La Catedral de San Pedro en Antioquia, y Stos. Abilio, Papias y Pascasio obs.

SERVICIO DE CARRUAJES

Para Balaguer.—Coche diario, sale de Lérida, Blondel, 1, a las 5'30 mañana. Otro coche, a la 1'30 tarde y el correo a las 4'30 de la misma.

Para Fraga.—Coche-correo diario, sale de la Posada del Jardín a las 1'30.

Para Fraga.—Tartana diaria, sale de la Posada del Jardín a las 5.

Para las Borjas.—Tartana diaria, sale de la Posada de los Tres Reyes a las 2.

Otra tartana diaria, sale de la Posada de la Barca a las 2.

Para Mollerusa.—Coche diario, sale de la Posada de la Barca a las 2.

Para Serós.—Coche diario sale de la Posada de la Barca a las 2.

Para Serós.—Tartana, sale de la Posada de los Tres Reyes a las 7 de la mañana.

Para Torregrossa.—Tartana, sale de la Posada de S. Antonio a las 2 tarde.

Para Granadella.—Tartana-correo, sale de la Posada del Jardín a la 1'45.

Para Almenar.—Tartana-correo, sale de la Posada de José Ibars a las 2, calle de Cabrinetty, núm. 29.

Para Torres de Segre.—Tartana, sale de Plaza de S. Luis a las 3.

Para Alpicat.—Tartana, sale a las 2 tarde.

Alfarraz.—Tartana diaria; sale de la Posada de San Jaime a las 6 de la mañana.

SERVICIO DE CORREOS

EXPEDICIONES.

	Llegada (1) Salida.
Correo de Madrid.	12'30 t. 3 t.
Id. de Barcelona.	3'30 t. 11'45 m.
Id. de Fraga.	9'30 m. 1 t.
Id. de Flix.	9'30 m. 1 t.
Id. de Tarragona.	11'45 m. 3 t.
Id. de la montaña.	9'15 m. 4 t.
Id. de los pueblos servidos por peatón.	9'30 m. 1'30 t.

SERVICIOS.
El apartado oficial y particular se entrega 30 minutos después de la llegada de las expediciones. La «Lista» está abierta desde las 9 de la mañana a las 4'15 de la tarde, excepto los 30 minutos siguientes a la llegada de los correos.

Los certificados para Barcelona y su línea se admiten de 9 a 11'30 de la mañana y para los demás puntos de 9 a 12'30 de la tarde.

Las cartas con declaración de valor y los objetos asegurados, se admiten desde las 9 de la mañana hasta las 11, y pueden recogerse las consignadas a esta capital de 9 de la mañana a 12'30 de la tarde y de 3 a 4'15 de la misma.

(1) Hora de Lérida.

SERVICIO TELEGRÁFICO

Estaciones de la provincia

SERVICIO PERMANENTE.—LÉRIDA.

Seo de Urgel, Limitado.—Tárrega id.—Cervera id.—Balaguer id.—Artesa de Segre id.—Pons id.—Oliana id.—Bellver id.—Pobla de Segur id.—Tremp idem.—Orgañáid.—Gerri de la Sal id.—Solsona id.—Granadella id.—Isona id.

Servicio Telegráfico

PARIS

21, 7'40 m.

Nueva York.—Tan luego como el acorazado español «Vizcaya» hubo fondeado en este puerto, un oficial de marina fué a bordo en representación del almirante jefe del departamento y dió la bienvenida al comandante del «Vizcaya».

Los filibusteros hacen circu'ar el rumor de que han desembarcado algunas importantes expediciones en las costas de la provincia de la Habana.

Dicen al *Herald* desde Cayo Hueso centro del filibusterismo cubano, que Máximo Gómez avanza hacia el Oeste y que desde el día 12 del actual tuvo dos encuentros con los españoles, los cuales no lograron detenerle.

Telegrafían al mismo periódico desde Washington que el gobierno ha examinado el incidente relativo al agregado naval español, el cual hizo algunas manifestaciones injuriosas para la marina norte-americana.

21, 7'45 m.

Londres.—Comunican al *Times* desde Pekín que el gobierno del Celeste Imperio consiente en abrir los ríos de China a la navegación de los vapores extranjeros.

MADRID

21, 8 m.

Nueva York.—En los círculos oficiales se dice que el «Vizcaya» haría bien en zarpar cuanto antes.

El general Howard opina que la guerra no sobrevendrá a consecuencia de la voladura del «Maine»; pero que estallarà con motivo de las simpatías de los Estados Unidos por los separatistas cubanos.

El crucero norte americano «Cincinnati» y el torpedero «Castini» han recibido la orden de retroceder a Río Janeiro.

Un barco de guerra ha pasado a la vista de Sandy-Hock; pero a causa de la niebla no ha podido averiguarse su nacionalidad.

Un representante de los astilleros de este puerto visitó ayer el «Vizcaya».

M. Mac Kinley se muestra contrariado por el propósito del general Blanco respecto de los reconocimientos oficiales que se verifiquen en el casco del «Maine».

Dícese que el gobierno norte americano llamará al señor Gimenez Sobral, agregado naval de la legación de España en Washington, para rogarle que manifieste si son ciertas las palabras que le atribuye el *Herald*, diciendo que conoce la falta de cuidado que ocasionó la voladura del «Maine», pero que se niega a decirlo para evitar que los marineros yankees se burlen de la visita de corteía del «Vizcaya».

Se han reforzado las guarniciones de los fuertes situados en las costas del Atlántico y han sido enviados 300 artilleros a Sandy-Hock.

Los reservistas de la armada han recibido la orden de estar preparados para el primer llamamiento.

Se trabaja con actividad en la construcción de obras de defensa.

Las fábricas de algodón pólvora y de pólvora sin humo trabajan día y noche.

En la próxima semana quedarán listos dos monitores y dos torpederos.

En el departamento de la Guerra se dice que estos aprestos obedecen a la opinión de que la situación es grave con motivo del estado de relaciones entre España y los Estados Unidos.

PARTICULAR DE «EL PALLARÉS»

MADRID

21, 8 n.—Núm. 621.

El Nacional ha publicado en autógrafo una carta reciente de Govin revelando privadamente ciertos sentimientos con respecto a España y mostrándose exclusivamente cubano.

Bolsa: Interior, 64'75.—Exterior, 81'00.—Cubas del 86, 92'10.—Almodóbar.

21, 9'15 n.—Núm. 632.

Dicen de Nueva York que los laborantes afirman que desembarcaron una expedición en las costas de la Habana, y añaden que Máximo Gómez ha emprendido la marcha hacia Occidente.

De Washington dice la Legación española que al agregado naval Sr. Gimenez Goblal se le relevó del cargo el 24 de Enero, de modo que sus declaraciones contra la marina norte-americana no son reclamables.—Almodóbar.

21, 10 n.—Núm. 637.

En la Junta de autonomistas celebrada en la Habana ha triunfado el criterio de la izquierda partidaria de pactar con los rebeldes y ampliar la autonomía.

Con este motivo se cree inevitable una modificación en el Gobierno cubano.

En la junta se acordó reservar quince puestos de la directiva para los rebeldes de significación y prestigio que se sometan, designándose una comisión ejecutiva de la que han sido excluidos los de la derecha.—Almodóbar.

21, 11'20 n.—Núm. 669.

Oficialmente se dice que son infundadas las alarmas que se promuevan por los preparativos militares de los E. E. U. U.

Los ministeriales declaran que es probable surja una crisis en el Gobierno de la Habana, dando entrada a los radicales.

El Sr. Moret facilitará mediante decretos la ampliación de la autonomía para conseguir la pronta terminación de la guerra, reservando a las Cortes la organización del ejército y tribunales de Cuba.—Almodóbar.

22, 12'35 m.—Núm. 684.

Mister Woodford visitará mañana a la Reina en nombre de Makinley para darle las gracias por el último telegrama que le dirigió. El general Primo de Rivera dice que se presentaron y marcharon a Hong-Kong dos cabecillas de los no convenidos.

El «Vizcaya» permanecerá en Nuevayork solo tres días.—Almodóbar.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10

LERIDA

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará, en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Indice por capítulos de los tomos que la constituyen

- | | |
|---|--|
| Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial. | Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico. |
| Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos. | Tomo 8.—Manual del montador electricista |
| Tomo 3.—Pilas y Acumuladores. | Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía. |
| Tomo 4.—Redes eléctricas. | Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos. |
| Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista. | Tomo 11.—Manual de Electroquímica. |
| Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo. | Tomo 12.—La electricidad para todos las aplicaciones domésticas de la electricidad |

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

TRATADO ELEMENTAL

HIGIENE COMPARADA

DEL HOMBRE Y LOS ANIMALES DOMESTICOS

— POR —

D. JUAN M. DÍAZ VILLAR Y MARTÍNEZ

CATEDRÁTICO NUMERARIO POR OPOSICIÓN DE FISIOLÓGIA É HIGIENE EN LA ESCUELA DE VETERINARIA DE CORDOBA Y LICENCIADO EN MEDICINA Y CIRUGIA

con un prólogo de

DON JOSÉ DOMINGUEZ

PRECIO 11 PESETAS

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

Elaboración de vinos

DE TODAS CLASES

Fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANZO DE ZAÑIGA Y EDRIE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

4'50 PESETAS.

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

POR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

VINAS AMERICANAS

— DE —

Marcial Ombrás (Propietario)

Avenida del ferro-carril, Figueras. (Gerona).

Barbados y estacas en venta, por millones.

Precios reducidos y autenticidad garantizada.

Cmillones de inco estacas; un millón de oarbados.

BRONQUITIS, CATARROS, TISIS

CÁPSULAS EUPEPTICAS

— DE —

MORRHUOL

Principio activo del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y cuasina del

DR. PIZA

Primer preparador español de dicho medicamento. Premiado con medallas de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de Paris de 1895 y gran premio en la Exposición de Suez de 1896.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en su clientela han demostrado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del Morrhuol con los hipofosfitos y la cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, excita el apetito; dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo escrófula, linfatismo y debilidad general. No contiene el Morrhuol gras alguna; puede tomarse en verano como en invierno.—De venta al por mayor y menor

Farmacia del autor. Plaza del Pino, 6, BARCELONA y principales de América.

